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! ! ! !前天下午在虹口区广中路 !!

号的一幢商务楼中，国内第一间
“"#全息音视频实验室”宣告开幕。

随着 "#影院在世界各地的普
及应用，国际上处于领先地位的音
频专家都在研究 "# 音频的实用
性，以弥补 "#影院中视频为 "#而
音频还是 $#的美中不足现状。近
年来，柏林、苏黎世、卡塔尔多哈、韩
国首尔和丽水、洛杉矶、悉尼等地相
继出现了 "# 音视频的体验场所，
部分还是公开的剧院、影院和科技
馆。
《现代音响技术》杂志的资深编

辑赵聪先生说：“环绕声理论告诉我
们，只有用无数多的音源才能真实
还原现场环境声的声场和声像定
位。但在实际应用中，用无数多的声
道数和音箱去再现逼真的环绕声是
不现实的。因此从上世纪 %&年代至
今，才出现了从 '声道到 ()声道等
数量不等的环绕声制式。这些环绕
声制式的共同特点是，无论声道数
量是多少，所有音箱位置都处于同
一个水平面上，这就决定了它们只
能表现空间中两个维度（左*右、
前*后）的声像位置。
“‘四维’的 +'声道环绕声，是

目前为止最接近理想的环绕声格
式，+'只音箱由下至上分 "层排列
在听众席周围，因此可以表现空间
"个维度的声像位置和移动效果，
所以称得上是真正的 "#环绕声制
式。”

'年前，四维音乐工程设计公
司设计总监邹四维先生在德国的一
个音响展示会上看到了这套 "#环

绕声系统，当时在展示会上还未引
起更多注意。但他以敏锐的专业技
术洞察力，看到了这个技术的前景，
便决定引进到他在上海的实验室。
邹四维出生在上海，毕业于上海音
乐学院作曲系。自从上世纪 !&年代
到美国留学后，又在录音和音频设
计领域取得很大成绩，目前还被聘
为上海交响乐团高级顾问和上海音
乐学院的客座教授。

这一 "#环绕声技术在专业影
音制作领域的应用前景看好。目前
的电影音轨制作普遍采用多轨录音

后期合成的方式。只要用原始的分
轨素材，就能重新制作出具有 "#

环绕音效的电影声轨，在技术上不
存在任何障碍，转换成本不高，在实
际效果上也比现有的环绕声制式更
加逼真，更接近现场。
“三维全息声音”技术是目前全

球最先进、最成熟的 "#声音还原技
术，既能重现最自然、真实的声场环
境，又能进行夸张的艺术创作。广中
路上的“"#全息音视频实验室”开幕
之前，已有不少电影界、音乐界和从
事音频行业的专家们应邀前往观赏。

上海交响乐团总经理陈光宪
说：人在比较中才会感受到明显的
区别，刚才我们先听了 $#的音乐，
然后是模拟 "#的音乐，最终播放
到真正 "#音乐，这种三个层次的
比较过程让人觉得在声音质感上有
重大的飞跃，这在今后肯定是个发
展趋势。

北京电影学院姚国强教授说：
我觉得很震撼，这是我第一次听到
这样的声音。未来的电影、电视作品
都应该采取这种 "#的声音展示模
式，来最大限度地还原生活的真实

空间环境。
著名录音师陆晓幸说：这与以

往所有的放音系统都有很大的不
同，跨越了从双声道到立体环绕声
的所有经验。看来这是今后声音发
展的方向，为声音的塑造开辟了新
的天地。无论是创作、制作、录制和
拍摄等各个方面，今后一定会有惊
人的作品出来。
安桥中国总裁 ,-./0说1 太神奇

了！感觉就像完全沉浸在声音中一
样。我认为两声道的时代已经结束，
三维全息声音技术才是未来！声音曾
经是静态的，但将不再如此。
上海电影制片厂副厂长施梅轻

说：我很感动。以前是看屏幕听声音，
让人感觉声音无法超越整个屏幕的
范围。而这个方式所还原出的声音让
人强烈地感受到身临其境的意境。印
象非常深刻的是刚才播放的
《23456》片段，它把原始声音的响
度在耳边彻底还原，淋漓尽致。我们
刚才听室内乐演奏片段，我觉得自己
就如同处于指挥的位置，所有乐器的
声音定位非常清晰，就如体验了一场
现场表演。希望将来我们能在家中得
到这种无与伦比的享受。
作曲家何训田说：整个系统很

好，非常好。若以 "#技术为基础写
交响乐，那么作曲的方式将有新的
改变。现代的艺术创作应该与新技
术进行有机结合。

789: 中国副总裁周子衡说：
“听下来感觉很好，以前也很喜欢，
但没有听得这么仔细过，如果我们
要做最好的话，这就是最好，我们也
要做这样的。”

! ! ! !阿卡多是我国音乐爱好者熟悉
和喜欢的名字。由于其曾在年轻时获
得过帕格尼尼国际大赛金奖和他几
十年职业生涯中对帕格尼尼音乐作
品的全面、精确、独到的演绎而被称
为“当代帕格尼尼”，由此可见阿卡多
在世界琴坛举足轻重的地位。
萨尔瓦托·阿卡多出生于意大利

都灵，成长于有“小提琴故乡”之称的
那不勒斯。)"岁时就因完美演奏了
帕格尼尼的 $'首随想曲而轰动世界

乐坛。至今为止他几乎已与世界上最
有名的乐团都合作过，)+!; 年被意
大利总统授予“大十字骑士勋章”。

意大利是小提琴的发源地，历史
上曾出现过维瓦尔弟、柯列里、塔尔
蒂尼和帕格尼尼等举世闻名的小提
琴艺术大师。阿卡多是 $&世纪中期
出现的又一颗璀璨壮丽的艺术巨星。
他那令人惊讶不已的演奏技艺深深
地征服了全世界各国聆听过他的演
奏的听众。人们从他的演奏中，不仅
看到了现代小提琴演奏艺术的崭新
面貌，同时也深刻地体会出了意大利
古典小提琴演奏艺术的优良传统。

除了成就辉煌的小提琴演奏事
业外，他还是一位出色的指挥家，主
要体现在歌剧。他从小就热爱歌剧艺
术，演奏小提琴也像歌唱家那样尽情
地歌唱，当他有机会拿起指挥棒时，
头脑中产生出的首要念头就是指挥
歌剧。

阿卡多曾多次访华，其高超的技
艺、荡人魂魄的音色、虽古犹今的音
韵脉动和浓郁的意大利风格都给中
国听众留下了深刻的印象。下周这位
艺术大师将携名琴与其最默契的搭
档———钢琴家劳拉·曼兹尼小姐再度
来上海登台，演奏《卡门狂想曲》《威
尼斯狂欢节》《美丽的罗丝玛琳》《爱
之喜》《爱之悲》等小提琴精品。尤其
值得一提的是，独奏会中这位艺术大
师将专为中国观众献演《梁祝》选段。

! ! ! !今年 +月 ;日是美国作曲家
约翰·凯奇诞辰 )&&周年，这位以
“别出心裁”闻名的当代作曲家其
实为现代音乐的发展踏踏实实地
作出很多贡献。他写传统体裁作
品非常少，没写过歌剧和交响曲。
但是他倡导的许多概念仍在影响
着今天的音乐界。除了惊世骇俗、
从头到尾演奏者保持缄默的《'分
""秒》表达了一种对于“空”和“虚
无”的理解，他的其他一些作品同
样具有重要的地位。

凯奇在音乐学院学习时，师
从十二音体系创始者阿诺德·勋伯
格。老师一直告诫他传统文化是不
容被挑衅的。可是他依然我行我
素，在 )+"!年发明并推广了“加料
钢琴”，即通过在钢琴弦里插入各
种物品，以产生特殊的声音效果。
一开始加入的是厨房中的金属托
盘，然后是螺丝、螺母、橡皮、硬
币———“简直将一架钢琴变成了一
支打击乐队。”凯奇如是说。

)+"+年，凯奇用一套电子设
备写出了音乐史上的第一段电子
乐曲《幻想风景第 )号》。这被他
称为是一首由两台唱机、弱音过
的钢琴和钹共同组成的四重奏。

)+;$年，凯奇开启了一条多
门类艺术融合的实验之路。在一
次名为“正在发生”的演出中，他
坐在梯子上，口中作一段演讲，双
脚却在表演美国舞蹈家摩斯·肯
宁汉的一段舞蹈。同时，画家在一
台老式留声机上播放着炒豆声剧
烈的唱片，钢琴家在钢琴上演奏，
诗人在朗诵诗篇，电影和照片随
即被投射在房间的墙壁上。这种
大胆的多媒体和话剧式音乐表演
在当时无疑有着惊人的前瞻性，
尽管今天我们已经不再陌生。

他所作的钢琴协奏曲与传统

协奏曲毫无相似之处，乐团的每一
件乐器都可以在这部异想天开的
作品中为所欲为，没有太多的限
制，传统意义上的乐谱不复存在，
唯独被保留下来的只有一些关于
效果的短短指示，如“造成骚动的
音响”等等。总谱由 <"页零散的乐
谱组成，甚至没有固定的次序。凯
奇完全将传统的古典音乐观念与
习惯抛在脑后，但他也并非有意向
陈规旧俗挑衅，而只是想“越过边
界”，探求更多的可能性。
约翰·凯奇说：“我使用‘噪音’，

因为它们没有乐音那么多理智上的
条条框框，而‘噪音’一贯被歧视。作
为一个多愁善感的美国人，我为推
翻这种偏见而斗争。比如我会在警
方许可下使用警笛，这是我所发现
的最让人惊愕的音效。”

! ! ! ! +月 )'日，哈曼国际集团联
手中国著名男高音歌唱家杨阳，
在贺绿汀音乐厅为上海乐迷奉献
了一台精彩的音乐盛宴。在这场
以“巅峰美声”为主题的独唱音乐
会中，杨阳共演唱了十余首中外

名曲，完美的演绎与现场倾听者
分享了美妙的音乐。

有“中国新生代高音 =之王”
和“罗西尼式男高音”美誉的杨阳
是近年来在国内涌现出的男高音
新星。

哈曼东北亚及大中华区董事
长兼总裁金定义先生本身是一位
资深爱乐者，对国内外音乐界舞
台十分关注。去年 <月已正式邀
请刘欢为哈曼形象大使。在全球
范围内，哈曼也与 >-?@ 8A=-BC!

0DE、,D00FGDB H/IDJ、K?F0AE ,/0D.、
8-B//0 ;以及 6FL 8A2B-M 等音
乐界风云人物进行合作。
年轻的杨阳虽然出道不久，但

他已经在国内外获得许多荣誉。杨
阳的歌剧演唱生涯始于 $NN;年，

第一次登台演歌剧便是在意大利
维罗纳歌剧院，演的是《唐璜》中的
男主角奥塔维奥，求学心切的杨阳
并在此期间参加了意大利多个国
际声乐大师班。而在近几年里，杨
阳还在国内获得多项重要奖项，并
在《塞维利亚理发师》《唐璜》《灰姑
娘》《贾尼斯基基》《茶花女》《蓬特
国王米特拉达蒂》《费德里奥》《茶》
《杜十娘》《赵氏孤儿》等多部中外
歌剧中扮演角色。

对于杨阳能在这么短的时间
里取得如此多的荣誉，金定义总裁
慧眼识人，决心给以支持，希望在
推动音乐的多样化发展中贡献自
己的力量。周五的“巅峰美声”独唱
音乐会上，杨阳以声情并茂的表
演，获得现场观众的热情欢迎。

全球最先进3D声音还原技术落户上海
———电影界、音乐界、音视频专家一致表示“震撼” ! 沈次农

哈曼携手男高音杨阳带来巅峰美声
! 吴 同

纪念约翰!凯奇诞辰 !""年
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!月 "日起售票

当代交响音乐会 10月14日 音乐厅
慕尼黑室内乐团 10月30日 东艺
经典轻音乐音乐会 11月10日大宁剧院
列宾小提琴独奏会 10月19日 音乐厅

订票热线!!#$%&&
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